
2025全国两会期间，中国最新的科技成果、人

工智能发展以及《哪吒之魔童闹海》在全球引爆的

中国动画热潮成为了“热词”，这些都给我们展示了

科技创新与产业创新融合为经济社会发展带来的

澎湃动力，也是发展新质生产力、建设现代化产业

体系的迫切需求。

截至3月17日，电影《哪吒之魔童闹海》全球累

计票房已超过151亿元人民币，位居全球影史票房

榜第五位。其中，中影CINITY/CINITY LED凭借自

身技术及专属制版优势，呈现出影片更完整的细

节，有在CINITY/CINITY LED影厅看过该片的观众

表示，“能看出莲花五彩斑斓的白”，因为清晰看到

哪吒被万针穿心咒皮肤的伤口，因此深深感受到#
吒儿那么痛#，此话题也冲上热搜。

数据显示，2025年春节档CINITY累计票房收

入同比2024年春节档票房涨幅达到82.6%，其中单

厅票房贡献显著，场均 107人次，不仅是普通影厅

的 2.1倍，观影人次涨幅和场均人次涨幅也分别达

到80.2%和73.3%，多项数据均刷新历史纪录。

“哪吒”在 CINITY 影厅所带来的全新观影体

验，映射出电影行业正在科技变革的浪潮中积极探

索前行。近日，本报记者专访了中影科技执行董

事、中影CINITY总经理、中国发行放映协会电影技

术分会会长边巍，探讨科技创新在电影行业中的具

体体现，以及如何通过科技创新与高格式电影产业

链的协同，推动全球电影产业生态的重构。

CINITY七大技术指标均国际领先

LED实现电影放映技术变革性突破

《中国电影报》：全国两会刚刚闭幕，在这期间

科技创新成为了大家谈论的热点。具体到电影行

业，您认为科技创新落实在电影行业体现在哪些方

面呢？

边巍：科技创新在电影行业，一方面要在技术

层面引领产业发展，另一方面要切实为产业发展注

入强大动力并带来实际效益。就像春节档的高格

式影厅，比如CINITY LED影厅，不仅成功吸引了大

量观众，提高了影厅上座率，而且观众的观影感受

良好，社会关注度极高，真正实现了经济效益与社

会效益的双丰收，这便是科技创新在电影行业的重

要发展方向。

《中国电影报》：从技术角度看，目前CINITY各

项技术指标硬指标处于全球领先吗？

边巍：的确处于全球领先地位。CINITY的七

大技术指标，包括高帧率、4K、3D、HDR等相关指

标，均达到国际领先水平。

今年春节期间，中影 CINITY LED CFL-10（10
米CINITY LED放映系统）获得数字电影倡导组织

（Digital Cinema Initiatives,以下简称“DCI”）最新的

CTP1.4.1认证证书，成为全球首款获得该认证的

LED电影放映系统，也是目前全球唯一获DCI认可

的HDR（高动态）LED放映系统。

《中国电影报》：今天我们有幸参观了CINITY

LED实验室，之前也多次参加过CINITY LED版影

片的首映礼，亲身感受过CINITY LED的声效带来的

震撼。您认为CINITY LED带给观众的观影体验，主

要有哪些独特优势？

边巍：从技术特点分析，CINITY的分辨率、3D

等技术极大地增强了观众的沉浸感。当前，我们正

在大力推进高对比度和高帧率技术的发展。高帧

率能够显著提升影像的连贯性，增强观众的临场体

验感。例如，以往电影帧率较低时，常常会出现运

动模糊、画面顿挫等问题，而随着亮度的提高，这些

差异变得更加明显。

HDR高对比度技术则让沉浸感更上一层楼，

原来投影机的对比度一般为2000:1，而现在LED的

起步对比度就达到了 60000:1，CINITY更是将企业

标准设定为100000:1。在影院实际观影过程中，观

众普遍反馈画面色彩艳丽、生动，这实际上是由于

亮度、对比度、帧率的全面提升，使得画面能够更好

地还原原本制作或拍摄的真实效果。

《中国电影报》：从规模层面看，目前 CINITY

在全国和全球的投放规模是怎样的？

边巍：目前国内CINITY影厅总计 200余家，其

中CINITY LED影厅近 30家。覆盖 85个城市。海

外已在德国、西班牙、瑞士均有铺设，且德国尚有

10个CINITY LED影厅待建。

国际市场对CINITY的需求量持续增大。早在

2022年，著名导演卡梅隆等好莱坞知名人士，对

CINITY 技术给予了高度认可。卡梅隆导演选中

CINITY放映系统作为全球首次演示《阿凡达：水之

道》片段和中国首映式的放映系统，他称CINITY放

映系统的展现效果与该影片“堪称绝配”、是“电影

行业新的黄金标准”。今年 12月底，《阿凡达 3》即

将上映，我们目前正在与迪士尼就相关活动展开积

极洽谈，这也充分表明了CINITY在国际市场上的

影响力正在不断扩大。

目前，大家对 LED制版技术尤为关注，我们已

经在好莱坞和北京分别建立了制版中心，众多片方

都同意由我们来制作版本，这充分体现了他们对

CINITY技术的高度认可。对于中国企业而言，要

想拿到制版权，不仅需要说服导演和出品团队认可

我们的画面调整方案，还要确保影院的播放效果与

实验室画面高度一致，从而建立起一座连接作者意

图和观众感受的坚实桥梁。

《中国电影报》：CINITY LED可以说是电影放

映端的变革性突破，可以理解为中国电影的“换道

超车”？

边巍：LED技术为我们提供了“换道超车”的机

会。早在 2018年我们就开始对相关技术进行研

讨，2019年正式提出高格式电影的概念。从电影

技术发展的角度来看，帧率概念是由中国电影企业

率先提出并进行深入探索的。后来 LED技术的出

现，更是为中国电影行业带来了新的机遇。

前不久，中国提出的 LED全球标准提案已被

国际接受，这是因为其他国家在这方面缺乏测试

数据。这一成果为中国在国际电影产业中赢得了

宝贵的话语权，使我们在未来的技术领域占据了

一席之地。如今，大家在发展相关技术时都需要

参考我们的意见，我们拥有了先发优势。当我们

前往好莱坞国际知名企业交流时，他们也对中国

电影技术的快速发展表示惊叹。

《中国电影报》：您谈到话语权，CINITY 洛杉

矶和北京制版中心的成立，也为CINITY拿到了非

常难得的“话语权”？

边巍：电影产业是一个完整的生态系统，不能

孤立地看待其中的某个环节，必须进行产业化顶层

设计。制版作为内容制作和放映完整链条中的关

键环节，其重要性不言而喻。

CINITY和CINITY LED在发布之前，都率先设

立了放映和制版标准。这是因为原来的内容大多

是按照投影机的标准制作的，没有充分考虑到硬件

的限制，而 LED亮度高、对比度高、均匀度好，画面

的整体呈现能力与传统银幕相比有跨越式提升，制

作内容必须与之匹配，否则无法充分展现其技术性

能。

在好莱坞建立制版中心，主要有两个原因：其

一，好莱坞电影在全球范围内具有巨大的影响力，

发行体系一体化，能够确保影片在全球范围内的广

泛传播；其二，好莱坞的内容产业链规范成熟，对内

容安全和放映效果呈现标准要求极高。我们的目

的是让导演能够直观地看到按标准制作的电影效

果，并给予认可签字。目前，全球能够得到专属制

版认可的只有 IMAX、杜比和CINITY等少数几家，

其他厂家很难获得片方的认可，这也进一步凸显了

我们在洛杉矶建立制版中心的重要性和优势。

推出CINITY品牌专属摄影机全新产品

打造高新技术格式电影产业链

《中国电影报》：今年春节档很多观众反馈

CINITY版《哪吒之魔童闹海》比普通影厅效果好

很多。我们也看到网上有很多关于CINITY LED

版《哪吒之魔童闹海》的精彩评论，据说影片制作团

队对CINITY LED的评价非常高。您认为高品质

放映和专属制版能为高水准创作带来哪些赋能？

边巍：从制作团队的角度来看，他们在制作过

程中投入了大量的精力，力求做到精细，但以往常

常难以保障影院端的呈现效果。观众的观影感受

受到多种因素的影响，包括故事的完整性、色彩的

表现力、沉浸感的强弱等等。如今，观众愿意为这

类高品质的内容买单，比如成都新明电影院，就有

观众不惜坐高铁前往观看。还有天津、北京等地，

很多人以“特种兵观影”的模式跑到特殊影厅，他们

认为这样的观影体验物超所值。

这对于电影产业具有极大的带动意义，会激励

下一部影片的制作团队更加努力，因为他们知道有

先进的放映设备能够更好地展示影片的内容。原

来电影放映端落后于创作端，例如采集 4K技术早

已出现，但影院放映设备大量还是2K，这就导致发

行时不得不考虑 2K版本。现在CINITY就如同为

画家提供了更多、更优质的画笔，让创作的想象空

间得到了极大的拓展，创作者的想法能够通过先进

的技术得以实现。

《中国电影报》：CINITY在前期拍摄或后期制

作方面有什么进一步探索吗？

边巍：我们一直在积极探索相关领域的发展。

在推出放映系统之后，我们已在 2023年初，完成

CINITY摄影机产品测试和交付工作。今年，我们

计划推出CINITY品牌专属摄影机全新产品，目前

相关的布局、规划和进度都在有序推进中，未来将

会应用到正在拍摄的电影里。通过这一举措，我们

将进一步完善前端产业链，打通放映与拍摄环节。

此外，我们还将着力解决监视器、后期特效合

成调色、剪辑等问题，努力形成一个完整的产业链，

这覆盖了前端摄影机、中间制作平台搭建、新型显

示放映系统以及人工智能参与电影后期制作部分，

这将为我们构建高新技术格式电影体系提供有力

支撑。

《中国电影报》：这不仅对中国电影，对全球电

影是否也有引领和推动作用？

边巍：我们始终以国际视野积极参与电影技术

的发展与创新。去年，有很多好莱坞电影都按照我

们的标准制作了高帧率版本，像《功夫熊猫 4》《哥

斯拉大战金刚 2》等影片，这充分表明了我们的技

术在国际上得到了广泛的认可和应用，对全球电影

行业的发展起到了积极的引领和推动作用。

《中国电影报》：中影是全产业链公司，该如何

利用这个优势呢？

边巍：中影作为全产业链公司，最大的优势在

于能够站在整个产业的高度来考虑问题。从产业

角度来看，我们涵盖了创作、发行、放映、科技、服

务、创新等多个板块。创作、发行和放映就如同产

品的生命周期环节，而科技则要起到坚实的平台支

撑作用，融入到各个环节中。这样我们就能充分了

解制作对技术的需求和影响，确保发行的便捷性和

时效性，同时关注放映环节观众和影院经营者的感

受，从而促进整体经营状况的不断优化。

例如，在影片制作阶段，我们能够深入了解影

院和观众的需求，以便在发行时将技术优势转化为

市场接受的内容；在制作过程中，我们更加关注如

何实现创作人员的想法，为他们提供更广阔的创作

空间。

不断提升技术水平和标准体系

进一步增强CINITY海外影响力

《中国电影报》：接下来CINITY有哪些重要战

略规划？

边巍：在技术端，我们将进一步完善产业链，打

通电影制作的各个环节，不断提升技术水平和标准

体系。在业务拓展方面，我们有几个重要方向：一

是借助《阿凡达3》的上映，积极进行海外市场的扩

展，进一步提升CINITY在国际市场上的知名度和

影响力；二是未来我们希望让LED的应用场景更加

多元化，不仅在影院放映中发挥优势，还计划将其

应用到拍摄时的监视器领域，探索进入非电影院经

营类场所甚至走进家庭，推出相应的产品，满足不

同用户群体的需求。

同时，中影提出了“科学院线”概念，希望把科

教片、纪录片通过巨幕的高格式电影的显示形式，

把它的内容发行下去，甚至是参与一部分这一类内

容的创作和制作。目前国内部分科技馆、博物馆已

经或者正在更新安装CINITY science放映系统。

《中国电影报》：推进中国式现代化，科技创新

是必由之路，具体到电影有电影强国目标，该如何

利用科技创新推动中国电影高质量发展？

边巍：科技创新推动电影强国建设的核心在于

“以技术赋能艺术，以开放引领共赢”，最终目标是

让全球观众在影院获得无可替代的沉浸体验，推动

电影产业持续焕发生命力。

要实现电影强国的目标，内容和技术都必须强

大。内容方面，要创作出被全球广泛接纳、具有深

远影响力的作品；技术方面，要做到引领行业发展、

实现标准化和规模化，并且以开放、合作的态度推

动技术进步。面对竞争对手，我们一方面要将其视

为激励我们前进的动力，积极探索科技发展；另一

方面，要秉持着共同发展电影产业的初心，通过良

性竞争刺激其向其他领域研究，共同为电影产业创

造更长期的发展空间和生命周期。
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由邢潇执导爱情喜剧电影《非标准

恋爱》3月14日正式登陆全国影院。

这部由管乐、周澄奥领衔主演，

集结 "一年一度喜剧大赛 "人气演员

的电影，以“身高差”为切入点，犀利

解构当代年轻人被标签化的情感困

境，让观众在欢笑与感动中重新审视

爱情的模样。

谈及爱情的标准，导演邢潇表示，真

正的爱情没有标准，身高、外貌都不应该

成为碍，这正是他的创作初衷。

“爆改”原著

《非标准恋爱》改编热门漫画《女

巨人也要谈恋爱》，讲述了一个“女高

男矮”的爱情故事。通过“女巨人”标

签，影射现实中对女性身高、外貌的

刻板印象。在保留漫画核心精神的

前提下，邢潇对“女巨人”追爱的故事

进行了脱胎换骨的“爆改”。

男主角张扬在原著中的设定是个

“矮富帅”的霸道总裁，电影中的张

扬，被塑造成了一个有梦想的普通

人。身高一米八的女主角高冉则从

原著中的时尚先锋蜕变为活力满满

的大学校队篮球运动员，由“一年一

度喜剧大赛”脱颖而出的管乐出演，

不仅身高出众，还带来了一丝不羁的

幽默感。邢潇的想法是，“高冉这个

角色应该展现出一种积极向上的精

神面貌，她虽然因为身高问题而遭遇

挫折，但从未放弃对爱情的追求和自

我认同的探索。”

相较于漫画的时尚寓言气质，电

影版通过类型化改造完成了叙事升

维。而张小婉、锤娜丽莎、吕严、王天

放、酷酷的滕等“一年一度喜剧大赛”

的喜剧演员的加盟，将喜剧基因注入

文本，为影片蒸腾出了浓重的生活气

息。“我不想让观众觉得这是一个遥不

可及的故事”，对于“爆改”，邢潇解释

道：“我希望无论高冉还是张扬，电影

中的人物角色都能展现出一种面对爱

情和生活的真实态度，他们的挣扎与

向往能够让观众更容易地代入其中。”

爱情没有“标准”

电影开拍前，邢潇带着编剧团队深

入访谈了几十位高个子女孩，收集到“令

人惊讶”的当代婚恋图鉴：某海归女博士

的相亲简历因身高栏的“175CM”屡遭婉

拒；篮球特长生女孩在社交软件上收到

“还是当兄弟吧”的判词；令他印象最深

的是，有个高个子女孩说，当她用可爱的

口吻跟暗恋的男生打招呼时，对方回应

她的却是一个打寒战的动作……

“很多女生因为身高陷入自卑，甚至

影响到她们的爱情和生活。你都无法想

象，这个时代，还会有这样以貌取人，以

身高取人的事情。”邢潇感慨道，“很多高

个子女孩在恋爱中成了‘钉子户’，她们

喜欢的男生把她们当‘哥们儿’，这些女

孩甚至没有撒娇的权利。”

邢潇把这些故事写进了电影，最终凝

结成高冉的经历，当管乐冲破偏见扑向她

的爱情时，许多女性观众在影厅中被击中

了。有观众在网络上写下，“这是一封写

给格格不入者的情书”，也有观众表示，“这

部电影让我重新审视了自己对于身高的

偏见和歧视”。而在邢潇眼中，这部戏也

是他为那些被世俗偏见裹挟的女孩的一

次发声：“爱是无条件的接纳，而非标准的

选择。我希望通过这部电影，打破偏见，

让观众看到，真正的爱情是没有标准的，

身高、外貌都不应该成为阻碍。”

本报讯 由中央电视台、爱奇艺出

品，海东明日影视联合出品，王小枪编

剧、卢伦常执导，爱奇艺高级副总裁杨蓓

担任爱奇艺总负责人，海东明日影视董

事长张海东担任总制片人，郭京飞、秦岚

领衔主演，祖峰、陈靖可、郭柯宇主演的

当代悬疑刑侦剧《黄雀》于 3月 18日在

CCTV-8、爱奇艺正式播出。

《黄雀》以铁路反扒精英郭鹏飞与其

搭档李唐的破案经历为主线，讲述二人

如何在短短十二天内与多个盗窃团伙展

开高密度智勇较量。剧集摒弃悬浮的

“神探”套路，回归真实办案逻辑，无论是

扒手惯用的“刀片割包”“声东击西”等传

统偷盗手段，抑或设计缜密的“案中案、

局中局”，郭鹏飞与李唐都结合自身经

验，缜密分析，通过“还原现场”“人性分

析”等方式，将案件细节仔细研究，最终

锁定嫌疑人。《黄雀》节奏张弛有度，伏线

环环相扣，细致还原了反扒警察在逼仄

车厢、混乱站台中“快、准、稳”的侦查日

常。观众跟随着郭鹏飞和李唐的视角，

在瞬息万变的“站台江湖”中抽丝剥茧、

探寻真相，感受那份“与贼竞速”的惊险

与刺激。

3月 17日，《黄雀》举办媒体看片

会。编剧王小枪表示，《黄雀》是自己第

一部公安题材作品，它从反扒视角出发，

讲述了一系列发生在“有限空间”和“有

限时间”里的案件，再透过这些案件，表

现人物命运起伏以及人性的明暗。

导演卢伦常透露，《黄雀》的创作故

事，她认为拍戏最重要的是剧本，编剧王

小枪不以简单的对白来推动情节，而是

运用情景、行动，甚至很多心态活动来描

写故事，这在一定程度上给了自己更多

创作空间。

爱奇艺高级副总裁杨蓓表示，《黄

雀》最打动人的是它的立意和创新点，它

将“火车站”这样的特定场景作为背景，

展现了巨大社会变迁下芸芸众生的生活

百像，传达了“勿以恶小而为之”的思想，

向人们传递正能量。

海东明日影视董事长兼《黄雀》总制

片人张海东说，《黄雀》的拍摄对于制片

部门来说是充满挑战的。从时间跨度上

讲，《黄雀》主要讲述的是从 1994年到

2004年的故事，所以在场景的选择、道

具的准备方面都下了一定的功夫。希望

能够尽最大努力，将《黄雀》完美呈现。

演员祖峰、陈靖可、赵滨、吕晓霖也分享

了自己参与《黄雀》创作的感受，希望大

家能从《黄雀》的故事中得到力量。

（影子）

《非标准恋爱》导演邢潇：

以“身高差”，照见爱情的祛魅之路

铁路反扒题材悬疑刑侦剧《黄雀》开播
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